







Conférence

La Responsabilité Sociétale des Entreprises :

« Enjeux et pratiques »

Vendredi 9 octobre 2015, de 13h30 à 17h00 Mines Nancy, campus Artem (amphithéâtre 100)

L'Alliance Artem organise la 1^{ère} conférence-débat commune à 4 de ses Ateliers pédagogiques autour de la Responsabilité Sociétale des Entreprises (RSE) :

- « Entreprendre autrement », piloté par François Rougieux enseignant associé à Mines Nancy
- « Environnement et Développement Durable », piloté par Olivier Mirgaux enseignant à Mines
 Nancy
- « Living Consulting », piloté par Marie-France Clerc Girard enseignante à ICN Business School
- « Organisational Best Practices », piloté par Krista Finstad-Milion enseignante à ICN Business School

La dynamique d'innovation et d'entrepreneuriat qui se développe au sein des Ecoles de l'Alliance Artem pose la question centrale de la responsabilité sociale et environnementale des entreprises et des territoires sur lesquels elles agissent.

Cette conférence est animée par Gabriel Franceschini, Membre d'Artem-Entreprises en collaboration avec Olivier Mirgaux, Enseignant à Mines Nancy et François Rougieux Enseignant associé à Mines Nancy, consultant et élu impliqué dans la démarche RSE.

En partenariat avec :













Programme

13h30: Introduction

Emmanuel Del Sordo, Président d'Artem-Entreprises et Directeur territorial ERDF Meurthe-et-Moselle

13h40 : Vers l'adoption d'une loi sur le devoir de vigilance des multinationales

Dominique Potier, Député de Meurthe et Moselle, membre de la commission des affaires économiques

Abstract: Les catastrophes de Bhopal en Inde, du Rana Plaza au Bangladesh, de la pollution pétrolière de Shell au Nigéria, engagent la responsabilité sociale et environnementale des entreprises multinationales, de leurs filiales et soustraitants dans le monde. Une proposition de Loi relative au devoir de vigilance des sociétés mères et des entreprises donneuses d'ordre a été adoptée par l'Assemblée nationale en 1ère lecture le 30 mars 2015. Rapporteur de ce texte, Dominique POTIER, député de la Vème circonscription de Meurthe et Moselle, montrera en quoi cette proposition de loi complète l'arsenal des dispositions législatives existantes et comment elle pourra renforcer la responsabilité sociétale des entreprises afin de prévenir les violations des droits humains et les dommages environnementaux, lutter contre la corruption et rendre justice aux victimes.

14h00 : Témoignage

Gérard Langlais, Ancien Directeur de site industriel chimique, Alumni Mines Nancy (N73)

<u>Abstract</u>: La Responsabilité Sociétale des Entreprises, contribution au Développement Durable, est créatrice de valeur pour le monde qui nous entoure et pour les entreprises elles-mêmes.

Dans ce cadre les entreprises chimiques européennes ont pour ambition d'être parmi les plus performantes non seulement en matière économique, mais aussi en termes environnementaux, sociaux et sociétaux. Dans un monde confronté de plus en plus à de multiples enjeux et risques, les entreprises ont une double ambition, être socialement responsables dans leurs activités et offrir des solutions aux grands enjeux des futures générations. Cela passe par une reconnaissance des entreprises comme un acteur de la société qui peut contribuer au développement durable dans un mode collaboratif avec les autres parties prenantes.

14h20 : ISO 26000: Guidance for Socially Responsible Businesses

Isabelle Jacquot, Ingénieur Consultante, Dirigeante de la sociéte Préviso Lorraine Dirigeants

Abstract: ISO 26000 is the designation of the International Standard giving guidance on social responsibility. It is intended for use by organizations of all types, in both public and private sectors, in developed and developing countries. It aims to assist them in their efforts to operate in the socially responsible manner that society increasingly demands. ISO's expertise is in developing harmonized international agreements based on double levels of consensus: among the principal categories of stakeholder, and among countries (ISO is a network of the national standards bodies of 157* countries). Unlike other ISO norms it does not give way to a certification.

14h40 : Changement d'échelle : application au niveau d'un territoire

Marie-France Clerc Girard, Professeur à ICN Business School, Membre actif au sein du Comité de

pilotage de l'Association de Coopération Industrielle et Sociale pour le Développement Territorial de

Champagne-Ardenne et de L'Aube

<u>Abstract</u>: Expérience réussie de création d'activités et d'emplois sur le territoire de Champagne-Ardenne par l'alliance

d'entreprises privées et d'entreprises d'insertion.

15h00: L'engagement responsable

Sebastien Martinet, Directeur général de la Fédération Médico-Sociale des Vosges et membre du Mouvement

des Entrepreneurs Sociaux (MOUVES)

Abstract : La Fédération Médico-Sociale est une association loi 1901. Reconnue d'utilité publique dès 1923, elle fournit

aujourd'hui un accompagnement à près de 10 000 personnes en difficulté temporaire ou permanente de tous âges, en accueil d'hôtellerie ou de logement, en soutiens psychologiques, pédagogiques et administratifs notamment. Elle emploie

actuellement 480 personnes réparties sur 25 établissements et services dans le département des Vosges.

Sébastien Martinet, Directeur Général de la FMS, témoignera de l'engagement responsable de cette organisation et

l'illustrera notamment par son mode de gouvernance original et précurseur.

15h20 : Art et RSE : l'exemple du 1% artistique Artem

Raphaëlle Friot, Coordinatrice Artem

Abstract : Artem est la traduction moderne de l'Ecole de Nancy qui portait une vision globale du développement social et

économique par le rapprochement de l'art et de l'industrie au bénéfice des artistes, des artisans, des ouvriers et des

entrepreneurs de l'époque. Depuis plus de 10 ans maintenant, l'Alliance Artem développe un projet devenant réalité jour après jour qui se caractérise par une vision nouvelle des enjeux de formation, de recherche, d'insertion ainsi que par des

relations plus riches, plus actives entre les étudiants, les enseignants, les entrepreneurs.

Dans ce cadre, l'Alliance Artem propose un parcours pédagogique à travers notamment des ateliers réunissant des

étudiants issus des 3 écoles sur des projets concrets et qui traduisent le décloisonnement de l'enseignement et l'approche

croisée des compétences en situation réelle.

Après une phase d'expérimentation, aujourd'hui l'écosystème Artem, composé en cinq communautés vivantes et

interactives, rentre dans une dynamique de transversalité créative et productive, dans un esprit de responsabilité et

d'éthique.

15h40: Echanges et conclusion

En partenariat avec :













Les intervenants



Président d'Artem-Entreprises et Directeur territorial ERDF Meurthe-et-Moselle

Ingénieur en Génie Chimique de Formation, j'ai effectué un parcours professionnel au sein de grands groupes français. J'ai débuté ma carrière chez Michelin dans différente unité de production en tant que Responsable Système Qualité. En 2000, J'ai intégré le Groupe EDF pour mettre en place la démarche ISO 9001 au sein de sa filiale de distribution. J'ai occupé des postes de manager au sein d'ERDF, avant de rejoindre en 2011 la Direction Régionale Lorraine en tant que Directeur Territorial ERDF pour la Meurthe et Moselle. J'occupe également les fonctions de Président de l'Association ARTEM Entreprises depuis plus de 2 ans.



Dominique Potier

Député de Meurthe et Moselle, membre de la commission des affaires économiques

Fonctions

- Agriculteur (coopérative bio et éducative en GAEC avec 4 associés)
- Député (PS) de la Meurthe-et-Moselle (5ème circ : Toul) (depuis 2012)
- Membre de la commission des affaires économiques
- Membre titulaire (au titre de l'Assemblée nationale) de la Conférence de la ruralité (depuis 2012)
- Membre titulaire et Président (au titre de l'Assemblée nationale) du Comité consultatif de gouvernance du Plan Ecophyto, mentionné à l'article L. 213-4-1 du code de l'environnement (depuis 2012)
- Président du groupe d'études parlementaire sur l'économie verte et l'économie circulaire (depuis 2012)



Gérard Langlais

Ancien Directeur de site industriel chimique, Alumni Mines Nancy (N73)

Ingénieur Civil des Mines de Nancy, titulaire d'un Master of Science de Stanford University et diplômé ICG. Après avoir commencé sa carrière dans la recherche d'un grand groupe de l'habitat, il a occupé une fonction d'Ingénieur d'Affaires dans une société pétrolière avant de rejoindre un groupe chimique où il a successivement tenu des postes business, de Directeur Logistique, puis Sécurité Environnement et enfin Développement Durable. Il est maintenant consultant en RSE.



Isabelle Jacquot

Ingénieur Consultante, Dirigeante de la sociéte PrévIso Lorraine Dirigeants

De formation Ingénieur Prévention des Risques Industriels, Isabelle a travaillé 10 ans dans trois grands groupes industriels internationaux dans lesquels elle à évolué jusqu'à des postes de responsable Qualité Sécurité Environnement (QSE) site et division. En 2004 elle démissionne pour rendre possible un projet qu'elle murit depuis sa période étudiante : mettre ses compétences au service des petites entreprises dépourvues de méthodologie QSE en interne. Elle retourne alors dans les Vosges, sa région d'origine et crée sa propre société PrévIso (dont le siège se situe dans un village rural) et déploie ses activités dans diverses organisations - de la PME aux grands groupes, collectivités, sociétés de services - pour y développer la prise en compte des aspects QSE.

En cohérence avec ses valeurs et convictions personnelles, elle a rapidement étendu ses missions à la prise en compte de tous les aspects du Développement Durable et de la Responsabilité Sociétale dans le management des organisations qu'elle conseille et assiste.

With an engineer background in the prevention of industrial risks, Isabelle worked for 10 years in three large international industrial groups in which she evolved toward the responsibility of head of Quality Security and Environment (QSE) at a site and division level. In 2004 she left her job to carry out a project which was gestating since her student days: to offer her competences to small companies lacking a QSE methodology. She thus returned to her native Vosges, and created her own company Prévlso (which is located in a rural village) and carried out actions in various organisations – from SMEs to large groups, communities, service companies – to build awareness and develop QSE. In line with her values and personal beliefs, she quickly enlarged her mission as consultant and facilitator to encompass all aspects of Sustainable Development and CSR in the management of organisations.



Marie-France Clerc Girard

Professeur à ICN Business School, Membre actif au sein du Comité de pilotage de l'Association de Coopération Industrielle et Sociale pour le Développement Territorial de Champagne Ardennes et de L'Aube

Professeure Associée Groupe ICN - Business School, en Stratégie d'entreprise & Entrepreneuriat.

Responsable pédagogique et intervenante en formation continue sur des programmes Stratégie & Prospective. Participe aux actions d'ingénierie pédagogique auprès du Comité de Pilotage d'Executive ICN Business School auprès d'un public « entreprises et Collectivités Territoriales ». En charge de l'Innovation Pédagogique, au côté du Directeur Académique et de la Recherche.

Membre actif du Conseil d'Administration de l'association Tremplin 52, en charge du développement économique. Association inscrite dans l'économie sociale et solidaire, portant 4 SARL et réalisant 6 millions d'euros de CA.

Membre actif du Conseil d'Administration de l'Association Pôle de Coopération Industrielle et Sociale pour le Développement Territorial (labellisé par l'Etat en janvier 2014), au côté de représentants de l'IUMM, du MEDEF, de l'Etat, du Conseil Régional, du Conseil Général, de la CCI, des réseaux nationaux de l'insertion et en charge de la prospective territoriale (Missions de détection de métiers valorisables sur un territoire et montage de projets intégrant les clauses sociales).

Sebastien Martinet

Directeur général de la Fédération Médico-Sociale des Vosges et membre du Mouvement des Entrepreneurs Sociaux (MOUVES)

Disposant d'un bac en construction mécanique, d'un BTS dans l'automatisme et d'une Licence en gestion de production, M. Martinet débute sa carrière dans l'industrie. Attiré par la dimension humaine et la culture, il travaille ensuite dans des Maisons de la Jeunesse et la Culture (MJC) et des mouvements d'éducation populaire. Diplômé dans les métiers du « social », il s'oriente vers un service en charge de l'accompagnement des gens du voyage, rattaché à la FMS des Vosges en 2006. Il y prend la direction de différents services (service insertion, CHRS...) et devient le directeur général de la FMS en 2011.



Raphaëlle Friot

Coordinatrice Artem

Coordinatrice Artem depuis septembre 2015, Raphaëlle Friot participe à la définition et à la mise en œuvre de la stratégie de déploiement de l'écosystème Artem et, à ce titre, en charge du suivi de la mise en œuvre des actions produites par chaque composante : à l'exemple des ateliers pour l'Alliance des 3 écoles, les manifestations pour l'Agora, ou encore Startem en lien avec l'association Artem-Entreprises.

Elle assure la coordination entre les parties prenantes à l'image d'un chef d'orchestre avec l'objectif de rendre lisible pour rendre visible et faire rayonner Artem.

Connaissance du projet dans le cadre du suivi du dossier en tant que collaboratrice cabinet du Président du Grand Nancy entre 2008 et 2014. Participation à la réalisation des événements majeurs de la vie du campus : pose de la 1^{ère} pierre, inauguration de l'école des Mines, pose de la 1^{ère} pierre de l'école d'art. Visites régulières du chantier avec des présentations à des délégations étrangères.